



lundi 19 juin 2023

n° 13

# LE JOURNAL DU CHAPITRE

Le Règne de Dieu est tout proche.  
Vivre et annoncer l'espérance de l'Évangile.

34ÈME CHAPITRE GÉNÉRAL DES ASSOMPTIONNISTES - 01-25 JUIN 2023

## La Curie généralice au complet, des priorités qui s'affirment

La fin de semaine fut intense. Les travaux en Commissions se poursuivent et les textes passent en discussion en assemblée plénière. Certains textes en sont à leur deuxième version.

Ont été discutés ainsi des textes regardant les Structures et l'organisation communautaire, les Œuvres mobilisatrices, la Formation, les Affaires économiques...

Ce lundi, le travail en Commissions continue... Il ne reste plus qu'une semaine !



Photo-montage de Marcelo Marciel

Vendredi soir, 16 juin 2023, les capitulants ont élu deux nouveaux Assistants généraux. Et samedi, le Vicaire et premier Assistant.

La Curie généralice est maintenant au complet même si deux de ses membres ne sont pas capitulants et ne rejoindront Rome que début septembre pour le chapitre local de la communauté de Rome.

### Supérieur général :

**Père Ngoa Ya Tshihemba**, Congolais (RDC), 52 ans, du Vicariat d'Asie-Océanie

### 1er Assistant et Vicaire :

**Père Benoît Bigard**, Français, 56 ans, de la Province d'Europe

### Assistants :

**Père Thierry Kambale Kahongya**, Congolais (RDC) ; 53 ans, Assistant réélu

**Père João Gomes da Silva**, Brésilien, 41 ans, de la Province du Brésil

**Père Joseph Etienne Ratalata Rafanambinantsoa** (Malgache), 52 ans, de la Province de Madagascar

### Officiers généraux :

#### Econome général:

**Père Alex Castro**, Philippin, 52 ans, de la Province d'Amérique du Nord

#### Secrétaire général et Procureur général :

**Père Michel Kubler**, Français, 68 ans, Secrétaire et procureur général réélu

## Le Père Thierry Kambale Kahongya



**Le Père Thierry Kambale Kahongya** est né le 25 février 1970 à Butuhe dans le diocèse de Butembo-Beni (RD Congo) dans une famille d'agriculteurs. Il a 4 frères et 5 sœurs.

Après ses études secondaires (en option

vétérinaire), il entre au noviciat Saint-Charles Lwanga à Butembo en septembre 1990 et prononce ses premiers vœux le 10 septembre 1991.

Il fait ensuite ses études de philosophie à Bulengera (1991-1994) avant de rejoindre Kinshasa pour ses études de théologie (1995-1999). C'est à Kinshasa qu'il fait sa profession perpétuelle le 29 mars 1998. Il est ordonné diacre le 18 mai 2000 et prêtre le 5 avril 2001 à Butembo des mains de Mgr M.P. Sikuli. Il est alors Économe du scolasticat de Bulengera (1999-2001)

Il rejoint ensuite la communauté de Kambali pour assurer la fonction d'Économe provincial (2001-2005). Durant ces années, il est aumônier de mouvements de jeunes et d'adultes.

Après son mandat d'Économe provincial, il retourne à Bulengera (2005-2007), puis est nommé à la communauté de Kindugu (2007- 2012) et en devient le supérieur de 2010 à 2012. Durant ces années, il poursuit des études de Droit à l'Université Catholique du Graben (Butembo) et enseigne le Droit et l'Éducation à la citoyenneté à l'ISEAB de Butembo (2011-2017). Il est supérieur de la Maison provinciale (2012-2014). A la nomination du P. Protais Kabila en mars 2012 comme Provincial, il est choisi comme premier Assistant provincial.

Le Chapitre général de 2017 l'élit comme Assistant général. Il suit plus particulièrement la Province d'Amérique du Nord, la Mission d'Orient, l'Alliance Laïcs-Religieux et la Protection des enfants et des personnes vulnérables. Il était l'animateur de la Commission préparatoire du Chapitre général en cours.

## Le Père Joseph Etienne Ratalata Rafanambinantsoa



**Le Père Joseph Etienne Ratalata Rafanambinantsoa** est né le 18 octobre 1970 à Fandrandava près de Fianarantsoa, à Madagascar dans une famille de neuf enfants (cinq sœurs et quatre frères). Son papa était instituteur.

De 1978 à 1983, il fait ses études primaires à l'école catholique de Besihara, à 60 km de Fianarantsoa et ses études secondaires au collège Saint François Xavier des Jésuites à Fianarantsoa. En 1987, il rejoint le petit séminaire diocésain Notre Dame de Kianjasoa.

En 1993, il fait son noviciat de Belemboka à Tuléar. Il y prononce ses premiers vœux le 29 septembre 1994. Il se rend alors au grand séminaire interdiocésain Saint Jean Baptiste de Vohitsoa à Fianarantsoa. Il y étudie la philosophie et la théologie. Il prononce ses vœux perpétuels le 29 septembre 1999 à Belemboka Toliara.

Il est ordonné prêtre le 15 août 2001 à la Paroisse Notre Dame de l'Assomption de Sanfily à Toliara. De 2001 à 2004, il poursuit des études de théologie à l'Institut Catholique de Lyon (France) ; il obtient sa maîtrise en théologie et sa licence canonique.

De retour à Madagascar, pendant six ans, il enseigne la christologie au grand séminaire Saint Jean Baptiste à Vohitsoa. Il est aussi supérieur du scolasticat de Manirisoa à Fianarantsoa.

De 2010 à 2013, il est aumônier de l'Aumônerie Catholique Universitaire de Toliara.

En 2013, il est nommé Supérieur Vice-Provincial puis Provincial des Augustins de l'Assomption à Madagascar. Il assumera trois mandats de trois ans.

Il assume en même temps la responsabilité d'animation pastorale, d'un secteur de brousse à Andranohinaly dans le diocèse de Toliara.

Actuellement, il bénéficie d'une année sabbatique dans notre communauté de Saint Pierre en Gallicante à Jérusalem. Il aime la musique malgache, le jardinage et le soin de la basse-cour.

## Accueil du Supérieur général et de son Conseil à la Maison généralice

Dimanche 18 juin fut une journée de prière et de réflexion plus personnelle après deux semaines de Chapitre.

En fin d'après-midi, tous les capitulants se sont retrouvés à la maison généralice pour être les témoins de l'accueil du Supérieur général et des membres de son Conseil par la communauté de la maison généralice. Un moment de joie et de grande fraternité.

*« Un frère, pensant sans doute à la lourdeur de ma nouvelle responsabilité m'a posé la question suivante : « Qu'est-ce qui te fait le plus peur » ? et ma réponse a été : « Ce ne sont pas les voyages – ils peuvent être nombreux et fatigants-, ce ne sont pas les dossiers qui seront très nombreux et de toute sortes, c'est plutôt le fait de me rendre compte que je suis désormais un des successeurs du Père Emmanuel d'Alzon. »*  
- Père Ngoa Ya Tshihemba, Supérieur général.



## Vers des priorités

« Dieu veut encore des saints et il faut lui en préparer. » Emmanuel d'Alzon (ES 470).

Samedi après-midi, le Promoteur du Chapitre, le Père Jean-Paul Sagadou, a invité les capitulants à prendre du temps pour ressaisir les priorités de la Congrégation pour les 6 années à venir, demandant à deux capitulants d'en faire de même.

Le Père Jean-Paul Sagadou relevait trois expressions-clés :

- ▶ **Fraternité « interculturelle »**
- ▶ **Justice et Paix face à la violence**
- ▶ **Un corps missionnaire de disciples-missionnaires**

Le Père Nicolas Potteau (formateur à Lyon, Pro-secrétaire du Chapitre) a choisi deux mots qui reviennent presque tous les jours dans les comptes-rendus : « **Formation** » (« se donner les moyens de former pour la mission ») et « **Fraternité** »

Pour le Père Dominique Greiner (rédacteur en chef religieux de « La Croix », Paris), une priorité apostolique. se dégage : la postulation du Père d'Alzon qualifiée même d'axe mobilisateur : **un appel à la sainteté pour tous les Assomptionnistes.**

Repérer les appels de l'Esprit pour la Congrégation sera le travail de ce lundi 19 juin.

## « Points d'écoute » du Père Alberto



« La fraternité vécue dans nos communautés aux visages aux différentes cultures, l'engagement pour la justice et la paix, le ministère de l'éducation, l'exercice de l'autorité et le service de la décision... sont autant de médiations au sein desquelles le Règne de Dieu advient et fait de nous des saints.

Si un jeune religieux nous demande au retour du Chapitre : « Alors, qu'avez-vous décidé ? », nous pourrions lui répondre : « Eh bien, nous avons décidé, inspirés par le charisme du Père d'Alzon, de devenir des saints ».

Cela demande de sacrées traductions au quotidien pour que ce désir traverse toutes nos actions et nous mobilise sur le plan apostolique. »

Ce moment est intéressant : dans la tête et le cœur de chacun les choses commencent à s'ordonner intérieurement. Tout Chapitre est une aventure déstabilisante. La seule chose connue c'est sa date finale. Nous sommes acteurs et témoins de l'inattendu de l'Esprit.

Qui aurait imaginé une assemblée avec tant de primo capitulants ? L'élection d'un tel gouvernement ? Le mot sanctification est une autre manière de dire ce Chapitre : une façon d'accueillir et de construire une fraternité de plus en plus internationale.

C'est aussi un cri fort pour la justice et la paix, pour un discernement de lieux où il faut être présent : à El Paso, à Moscou, dans le Kivu. Mais aussi le travail discret et quotidien dans la mission reçue, l'accepter comme lieu de sanctification quand on rentre dans nos communautés locales.

## TRAVAIL EN COMMISSIONS

### Quelques expressions

#### ❖ Affaires économiques

« L'économie au service du charisme et de la mission »

« Entre charisme et gestion des œuvres, il n'y a pas contradiction : gérer selon des critères économiques n'étouffe pas le charisme, mais permet au contraire de poursuivre et de réaliser des objectifs partagés »

« Nos revenus viennent des salaires, des dons et du rendement du capital. A tous les niveaux, il faut améliorer nos ressources propres. » - Père Benoît Bigard, nouvel Assistant général

« Dans nos pays du sud, les congrégations locales se débrouillent mieux que nous autres Assomptionnistes qui avons des origines occidentales. Les Petites Sœurs de la Présentation s'autofinancent mieux que nous ! Elles vivent de leur travail. La solidarité que nous vivons n'est-elle pas une perfusion qui nous empêche d'aller vers l'autosuffisance ? » - Père Thierry Kahongya, Assistant général réélu.

#### ❖ Justice, Paix et intégrité de la création

« Par notre vœu de pauvreté, comment sommes-nous impliqués dans les domaines de l'empreinte carbone, de l'utilisation des plastiques, de l'engagement à une décroissance, pour plus de sobriété... « Il est préférable d'avoir moins de besoins que trop de biens » (Saint Augustin). » - Père Benoît Grière

« A Madagascar, nous avons bougé grâce à nos Sœurs (PSA et RA) qui ont leur maison de formation sur place : rencontres, opérations « re boisage », ramassage des ordures... Nous devons agir, stimuler notre entourage pour que la société dans son ensemble puisse s'engager derrière les religieux. » - Père Louis-Martin Rakotoarilala, Scolasticat de Manirisoa, Madagascar.

## ❖ Caractère missionnaire de la Congrégation

« Le tournant missionnaire affecte toute l'Eglise mais aussi l'Assomption : sortir de son monde, son programme, ses règles, ses langages. Trouver son centre dans ce que Dieu fait.

L'Eglise est missionnaire lorsqu'elle se fait proche et se met à genoux au service de ses frères

Le missionnaire commence par partager la joie du Fils. » ébauche du texte

« Internationalité et interculturalité, une aventure pour la mission et le charisme. » - Père Juan Carlos Marzolla, Provincial de la Province Andine.

## ❖ Jeunes et vocations

« En RD Congo, il n'y a pas de courrier ni de route, et donc on recrute là où l'on est. En fonction des réalités de chaque province. » Père Floribert Kombi, Goma (RD Congo)

« La jeunesse n'a pas peur des grandes choses, mais de la médiocrité. Les jeunes évoluent dans un monde qui change à court terme et rapidement... notre manière de faire ne fonctionnera pas avec des idées anciennes. » Père Juan Carlos Marzolla, Provincial de la Province Andine.

## COURRIER

« Nous recevons bien le « Journal du Chapitre... mais il nous faut le charger dans la nuit... pour l'imprimer pour la communauté lorsqu'il y a assez de courant électrique !!! Mais jusqu'ici tous les numéros sont à la disposition de la communauté dans les 24 h qui suivent l'arrivée du journal... Merci à toute ton équipe pour ce service... et bonne continuation ! » - Père Daniel Carton d'Ejeda (Madagascar)

« Joie et action de grâce. C'est l'expression de mon cœur en découvrant la composition du Conseil général. Une curie générale représentative de la réalité multiculturelle de la Congrégation : Interculturelle, internationale, pluri-expérientielle et, si l'on pousse le bouchon, intergénérationnelle. Nous ne pouvons

que nous réjouir de ce nouveau visage de notre famille religieuse qui en réalité est une manifestation de la Pentecôte des nations. » - Frère Jean-Valère Kouwama, Communauté de l'auberge de jeunesse Adveniat, Paris (France).

« L'élection du Père João sera un défi de plus pour notre Province, puisqu'il occupait une mission fondamentale, celle de premier assistant et de maître des novices, dans la Province qui est la plus petite de toutes. Nous ne sommes pas plus de 25 religieux, mais avec une moyenne d'âge de 40 ans : c'est le denier de la veuve ! Mais nous sommes heureux de contribuer à l'animation générale de la Congrégation. Le Seigneur, qui est bon, saura nous guider... » - Père Marcos Antônio Dias AA, Eugénopolis (Brésil).

## Programme

### LUNDI 19 JUIN

Le rythme s'intensifie. Une session est même prévue le soir... jusqu'à 22 heures !



#### Matinée

- Relecture - Evaluation des Actes du Chapitre général de 2017
- Retour sur les priorités : les FIXER, les AJUSTER, les ADOPTER

#### Après-midi

- Alliance laïcs-religieux et Continent numérique
- Groupe de travail « Abus »

#### Soirée

- Gouvernance et organisation communautaire

### POUR SUIVRE LES TRAVAUX DU CHAPITRE GENERAL

- Site de la Congrégation [www.assumptio.org](http://www.assumptio.org) mis à jour par le Père Marcelo Marciel : <marcelomarcie1@gmail.com>

- Pages Facebook : Chapitre Général de l'Assomption

- Youtube : Augustiniani ab Assumptione

- Participez au « Courrier des lecteurs » dans ce « Journal du Chapitre » en posant des questions, en réagissant au travail des capitulants ([bernardholzeraa@gmail.com](mailto:bernardholzeraa@gmail.com)) ou sur Facebook.



« Journal du Chapitre »

Equipe de rédaction : Bernard Holzer, Clément Löbel, Loredana Giannetti.

Photos : Dominique Tho, Clément Löbel et Didier Remiot.